



FICHA DE FORMACIÓN  
Enero - Febrero 2025

## La sinodalidad

### Una llamada a la alegría y a la renovación de la Iglesia en su misión

#### Introducción

La Iglesia acaba de clausurar el gran acontecimiento del Sínodo “*Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión*”. Impulsado por el Papa Francisco en el 2021, este proceso de escucha y diálogo tenía como objetivo reflexionar de forma profunda a la luz del Espíritu Santo sobre cómo debe ser la vida de la Iglesia en el momento actual. La gran novedad de este sínodo fue la invitación a participar en él a todo el pueblo de Dios mediante una Consulta. La AIC respondió como asociación de fieles laicos.

Desde entonces, la dinámica de la sinodalidad propuesta por el Papa Francisco con las etapas de escucha, discernimiento en el Espíritu y desborde en la acción, se viene llevado a cabo en el seno de la Iglesia. Para la AIC, inspiró las Líneas de Acción Prioritarias actuales que escogimos juntos en nuestra última Asamblea Internacional de Delegadas de 2023.

En los últimos meses, la Presidenta internacional acompañada de otros miembros de la AIC han podido participar en reuniones internacionales sobre dimensiones importantes de la sinodalidad, como la organizada por el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida para responsables internacionales de los movimientos y asociaciones eclesiales sobre “*El desafío de la sinodalidad para la misión*” o la segunda Convocatoria de la Familia Vicentina con el tema central “*Manteniendo el fuego encendido: la sinodalidad vicentina en acción.*”

En octubre de 2024 finalizaron las asambleas sinodales y el documento final aprobado abre una fase de puesta en práctica de lo dialogado, discernido y acordado, a todos los niveles eclesiales.

El **objetivo** de esta ficha de formación es **compartir** de forma sencilla **un resumen del documento final del Sínodo de la Sinodalidad**, así como subrayar algunos aspectos de la sinodalidad que ya se viven y que son un reto para las asociaciones eclesiales como la AIC.

#### 1. Resumen del documento final del Sínodo de la Sinodalidad

Nos parece muy interesante compartir el resumen elaborado por el P. Andrés Felipe Rojas CM que destaca una serie de puntos/ideas clave<sup>1</sup> que nos pueden interpelar en nuestra misión AIC:

---

<sup>1</sup> Este resumen es parte de un documento más extenso, publicado por el P. Andrés Felipe Rojas en la página Web “Corazón de Paúl”, en el que también se señalan propuestas concretas a la luz del documento final del Sínodo de la Sinodalidad. Entre ellas se encuentran algunas de las ya planteadas por voluntarias AIC que participaron en la



- **Importancia de la escucha y de la presencia del Espíritu Santo**

El documento comienza con una evocación del encuentro de los discípulos de Emaús con el Resucitado, enfatizando que cada paso en la vida de la Iglesia debe ser un regreso a esta fuente de unidad y paz. Se destaca la importancia de la escucha y la presencia del Espíritu Santo en el proceso sinodal, que busca construir una unidad en la diversidad.

- **Contexto de sufrimiento**

Se reconoce el sufrimiento que enfrenta la humanidad, incluyendo guerras, injusticias sociales y crisis climáticas. La Iglesia es llamada a ser un agente de paz y reconciliación, siguiendo el ejemplo del Papa Francisco. Se recuerda que los gozos y las esperanzas, así como las tristezas y angustias de los hombres, son también los de la comunidad cristiana.

- **Proceso sinodal**

Desde 2021, la Iglesia ha estado en un proceso de escucha y diálogo, que ha incluido consultas a nivel local, nacional y continental. Este proceso ha permitido discernir lo que el Espíritu dice a las Iglesias y ha sido marcado por la sabiduría del «sentido de la fe» del Pueblo de Dios. La sinodalidad se presenta como una llamada a la alegría y a la renovación de la Iglesia en su misión.

- **Identidad bautismal y unidad**

La sinodalidad se basa en la identidad común de todos los bautizados, quienes son llamados a ser protagonistas de la misión de la Iglesia. Se busca una unidad plena y visible entre los cristianos, y se reconoce la importancia de la diversidad en la vida de la Iglesia.

- **Conversión continua y discernimiento comunitario**

El documento enfatiza la necesidad de una conversión continua y un discernimiento comunitario, donde todos los miembros de la Iglesia participan activamente en la toma de decisiones. La celebración de la Eucaristía es vista como el centro de la vida de la Iglesia, donde se realiza la unidad y la pluralidad de la comunidad cristiana.

- **Espiritualidad sinodal**

La sinodalidad es presentada como una disposición espiritual que requiere escucha, oración y conversión del corazón. La «conversación en el Espíritu» se propone como una herramienta para el discernimiento y la toma de decisiones.

- **Inclusión de grupos marginados**

Se hace un llamado a prestar atención a los pobres, los jóvenes y las mujeres, reconociendo su papel en la vida de la Iglesia y promoviendo su participación en todos los niveles.

- **Desafíos contemporáneos**

El documento aborda los desafíos que enfrenta la Iglesia en el mundo actual, incluyendo la crisis de participación y el individualismo. La sinodalidad se presenta como una respuesta a estos desafíos.



- **Frutos del camino sinodal**

Se reconocen los primeros frutos del camino sinodal, que incluyen un mayor sentido de comunidad y corresponsabilidad en la misión. Se destacan experiencias positivas en familias, parroquias y movimientos.

- **Ámbitos de profundización**

Se identifican varios ámbitos de la vida y misión de la Iglesia que requieren profundización, como las relaciones entre las Iglesias católicas orientales y la Iglesia latina, la escucha del clamor de los pobres, la misión en el entorno digital, y la revisión de documentos sobre relaciones entre obispos y comunidades.

- **Implementación del proceso sinodal**

El proceso sinodal no termina con la Asamblea del Sínodo, sino que incluye una fase de implementación. Se invita a todas las Iglesias locales a continuar su camino cotidiano con una metodología sinodal de consulta y discernimiento.

- **Discernimiento eclesial**

El discernimiento eclesial es presentado como una práctica espiritual que requiere libertad interior, humildad y apertura a la voluntad de Dios. La escucha de la Palabra de Dios es el punto de partida y criterio de todo discernimiento.

- **Conversión de relaciones**

Se enfatiza la importancia de las relaciones interpersonales en la vida de la Iglesia, promoviendo un ambiente de acogida y hospitalidad. Las familias son vistas como un lugar privilegiado para aprender sobre la sinodalidad.

- **Carismas y ministerios**

Se reconoce la diversidad de carismas y ministerios en el Pueblo de Dios, y se hace un llamado a ampliar las posibilidades de participación y ejercicio de corresponsabilidad diferenciada de todos los bautizados.

- **Formación integral**

Se destaca la necesidad de una formación integral y compartida que incluya a todos los miembros de la Iglesia, fomentando el conocimiento mutuo y la colaboración.

- **Cultura de protección**

Se hace un llamado a promover una cultura de tutela y protección dentro de la Iglesia, asegurando que las comunidades sean lugares seguros para los menores y las personas vulnerables.

- **Conclusión**

El documento concluye con una invitación a vivir la sinodalidad como un camino de renovación y transformación, donde la Iglesia se convierte en un signo de esperanza y unidad en el mundo.



## 2. Experiencia y retos de la sinodalidad en los movimientos y asociaciones de fieles laicos

La sinodalidad y la misión son elementos esenciales de los movimientos y asociaciones eclesiales. Servir a la evangelización y dinamizar la misión de la iglesia es su objetivo principal, y viven la sinodalidad desde sus respectivos carismas.

La sinodalidad es una forma de ser Iglesia que implica reunirse en asamblea, escuchar y dialogar, discernir y tomar decisiones en la lógica de la corresponsabilidad. Todo esto se practica en las asociaciones de fieles laicos, en sus grupos, locales, nacionales e internacionales.

Estas estructuras son un espacio de encuentro comunitario para:

- cultivar relaciones fraternas
- tomar decisiones de gobierno desde la corresponsabilidad
- promover la formación
- celebrar nuestra fe y compartir momentos de oración
- dar testimonio y evangelizar desde cada carisma
- organizar actividades para practicar la caridad y la promoción de los hermanos en situación de pobreza
- relacionarse con otros movimientos
- participar en la vida de la iglesia local

Todas estas realidades que son ya experiencia de sinodalidad suponen también un reto continuo para la vida de las asociaciones eclesiales, que implican una actitud de apertura de la mente y del corazón, en un continuo proceso de conversión, para ser creativas desde su carisma.

### Preguntas para la reflexión en grupo

1. ¿Qué aspectos del resumen del documento final del Sínodo de la Sinodalidad te suscitan mayor interés como miembro de AIC?
2. ¿Qué frutos del camino sinodal propuesto por el papa Francisco has percibido en tu grupo/voluntariado AIC y en tu entorno?
3. ¿Qué prácticas sinodales vividas en tu grupo AIC te animan día a día a la misión?  
¿Cuáles crees que necesitan un proceso de discernimiento y conversión?

---

*Ficha realizada por: Milagros Galisteo, diciembre 2024*